

Entre reproches de Morena y PAN, inicia el proceso electoral

Al arrancar el año rumbo a la jornada del 2 de junio de 2024, el IECM pidió a contendientes actuar con legalidad y ética; **se renovarán 287 cargos**

BATALLA POR LA CDMX 2024

OMAR DÍAZ

—metropoli@luniversal.com.mx

En medio de un intercambio de acusaciones entre los representantes de Morena y Acción Nacional por presuntas violaciones a la ley electoral de diversos alcaldes, el Consejo General del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) declaró el inicio formal del Proceso Electoral Local Ordinario 2023-2024, en el que se elegirán 287 cargos el próximo 2 de junio, entre ellos, el o la jefa de Gobierno.

Al inicio de la sesión extraordinaria, la presidenta del IECM, Patricia Avendaño, solicitó a los partidos políticos conducirse con civilidad, respeto, ética y apegados a la ley durante este proceso electoral, y no caer en violencia.

Comentó que las contiendas electorales siempre tienen un fuerte grado de complejidad, pues la postura de los partidos por proponer agendas atractivas y estrategias ganadoras será una actitud cotidiana en este proceso, y los debates y discusión estarán en la vida de todos y cada uno de nosotros.

"Esto es parte de vivir en democracia y lo celebro, la discusión no es contraria a la democracia, siempre que sea informada y respetuosa. La confrontación, cuando es de ideas y propuestas, siempre será positiva para la opinión de los votantes; sin embargo, quiero ser muy clara: todo en el marco de la ley y el respeto a los derechos de todas las personas. La civilidad de los actores políticos es indispensable, partidos y personas candidatas deben dar lo mejor de ellas, pero en el ámbito de nuestro marco legal y comportamiento ético", sostuvo.

Luego de que fijaron postura los consejeros electorales, donde destacaron que habrá novedades como el voto para personas en prisión



El diputado local del PAN, Diego Garrido, (izq.) y el representante de Morena, Eduardo Santillán, (der.) intercambiaron señalamientos.

PATRICIA AVENDAÑO

Consejera presidenta del IECM

"Esto es parte de vivir en democracia y lo celebro, la discusión no es contraria a la democracia, siempre que sea informada y respetuosa"

sin sentencia o postradas, se dio el debate entre Morena y el PAN.

El diputado local del PAN, Diego Garrido, llamó al árbitro a aplicar la ley y acusó que hay espectaculares y bardas de morenistas y pidió que no haya una elección de Estado, y recordó que Morena es quien le ha intentado quitar recursos y facultades al órgano electoral.

En respuesta, el representante del partido guinda ante el IECM, Eduardo Santillán, le dijo que hay bardas y lonas, pero de ediles de la oposición e, incluso, mencionó que han aparecido mensajes de los alcaldes de Benito Juárez, Santiago Taboada, y de Álvaro Obregón, Lia Limón, en los cines y que el instituto ha documentado el uso de recursos públicos en promoción personalizada.

El exedil de Álvaro Obregón aseveró que el Gobierno de la Ciudad de México sí apoyó al instituto electoral financieramente.

Por su parte, el representante del PAN ante el IECM, Andrés Sánchez, defendió los mensajes difundidos en el cine y aseveró que lo que sí han documentado es la repartición de periódicos *Patriota*, que se entregan gratis en los eventos de la alcaldesa Clara Brugada. Antes, había resumido así la contienda electoral: "en términos boxísticos, hay tiro, tenemos los guantes puestos, pero no daremos golpes por debajo del cinturón".

Pendientes y novedades

La consejera electoral Sonia Pérez señaló que pese al recorte presupuestal y de áreas, el IECM está listo para garantizar que el voto de los ciudadanos se respete. Mientras que la consejera electoral Érika Estrada pidió que haya garantía de recursos para el próximo año y así cumplir con la tarea.

En total se elegirán 287 cargos: Jefatura de Gobierno, 16 alcaldías, 66 diputaciones locales y 204 concejalías.

Con un corte al 31 de julio, hay una lista nominal de 8 millones de personas en la capital del país, y el instituto electoral capitalino prevé instalar 13 mil 611 casillas en la próxima elección e imprimir más de 26 millones de boletas electorales.

Confía Batres en triunfo progresista

Sobre el arranque de este proceso electoral, el jefe de Gobierno, Martí Batres, afirmó que la Ciudad de México está muy afianzada en una visión progresista, por lo que consideró que el panorama es que se confirme esta naturaleza en las próximas elecciones del 2 de junio de 2024. Aseguró que habrá buena relación con la oposición, pero donde haya que realizar precisiones, las hará. ●

8

MILLONES

de personas en la capital se encuentran en la lista nominal, con corte al 31 de julio.



FOTOS ESPECIAL

Este domingo, el Consejo General del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) declaró el inicio formal del Proceso Electoral Local Ordinario 2023-2024.

ASPIRANTES A LA JEFATURA DE GOBIERNO

Morena:

- **Omar García Harfuch**, extitular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana.
- **Clara Brugada**, alcaldesa de Iztapalapa.
- **Ricardo Monreal**, senador con licencia.
- **Cuauhtémoc Blanco**, gobernador de Morelos.
- **Miguel Torruco**, diputado federal.

Alianza PAN-PRI-PRD:

- **Santiago Taboada**, alcalde de Benito Juárez.
- **Lía Limón**, alcaldesa de Álvaro Obregón.
- **Kenia López**, senadora.
- **Adrián Rubalcava**, alcalde de Cuajimalpa.

- **Cinthya López**, diputada federal.
- **Xavier González Zirión**, diputado federal.
- **Mariana Moguel**, expresidenta del PRI-CDMX.
- **Sandra Cuevas**, alcaldesa de Cuauhtémoc.
- **Víctor Hugo Lobo**, diputado local.
- **Luis Espinosa Cházaro**, diputado local.
- **Nora Arias**, presidenta del PRD-CDMX.

Movimiento Ciudadano:

- **Salomón Chertorivski**, diputado federal.

Independientes:

- **José Antonio Valles Romero**.
- **Fernando Salvador Sánchez Campos**.
- **Lorena Osornio Elizondo**, excandidata independiente a la Ciudad de México.
- **Pedro Pablo de Antuñano Padilla**, excandidato a la alcaldía Cuauhtémoc.

SE ACTUARÁ CON INDEPENDENCIA Y SIN PRESIONES: IECM

Entre acusaciones mutuas y llamados a la civilidad empezó el proceso electoral

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Consejeras instan a autoridades a no hacer proselitismo con el erario

Con el llamado de los partidos políticos a sancionar actos ilegales de propaganda, y de consejeros electorales a no hacer uso de programas sociales ni de la violencia, ayer comenzó oficialmente el proceso electoral 2023-2024 en la capital del país.

Decenas de invitados se dieron cita en la sede del Instituto Electoral Ciudad de México (IECM), entre líderes e integrantes de los partidos políticos, para presenciar la declaratoria oficial de inicio del proceso, en el que se elegirá a la persona que encabezará la jefatura de Gobierno por un periodo de seis años, 16 alcaldes, 66 diputados locales y 204 concejales.

En una sesión que duró casi dos horas, el representante de Morena, Eduardo Santillán, y el diputado de Acción Nacional, Orlando Garrido, cruzaron acusaciones mutuas sobre pinta de bardas, transmisión de propaganda en cines y hasta acarreo de beneficiarios de programas sociales a eventos proselitistas, como un acto de Xóchitl Gálvez en Álvaro Obregón. Mientras, el diputado Royfid Torres, de Movimiento Ciudadano, llamó a la autoridad electoral a fiscalizar los recursos que se utilizan para la distribución de propaganda, pues, en el caso de las bardas, "no se sabe quién pagó ni cuánto se erogó".

En respuesta, el consejero electoral Ernesto Ramos recordó que las sanciones las imponen los tribunales y la fiscalización de gastos la realiza el órgano electoral nacional. Sostuvo que todas las decisiones del Consejo General serán independientes de cualquier presión externa y de cualquier fuerza política, a fin de dar certeza al proceso y a la jornada comicial para



que se realicen de manera pacífica.

Las consejeras Sonia Pérez y Carolina del Ángel llamaron a autoridades y servidores públicos a que "no cedan a la tentación de hacer uso de los recursos públicos con fines proselitistas". Mientras, la presidenta del órgano electoral, Patricia Avendaño, hizo un llamado a los actores políticos a conducirse con civilidad y respeto, y a no recurrir en actos de violencia.

Entre las butacas de invitados figuró el nombre de Omar García

Harfuch; sin embargo, el ex secretario de Seguridad Ciudadana no acudió. La invitación, de acuerdo con el organismo, se realizó en calidad de servidor público antes de que renunciara a su cargo.

Por separado, el jefe de Gobierno, Martí Batres, confió en que, aunque cada quien tiene su proyecto, durante el proceso electoral se mantendrá el diálogo y una buena relación con la oposición, pero "de todas maneras", advirtió, "si tenemos que precisar cosas lo vamos

hacer, no será la primera vez".

El mandatario aprovechó para cuestionar que el alcalde panista Santiago Taboada señalara que no se ha atendido el suelo de conservación en Tláhuac, cuando "si por ellos fuera tendría menos presupuesto", pues exigían que los recursos del predial se quedaran donde gobiernan.

Al final, el Consejo General avaló los lineamientos para la postulación de candidaturas locales, con lo que se formalizó la elección de hasta en

▲ **Aspecto de la sesión extraordinaria del Consejo General del Instituto Electoral de la Ciudad de México en la que se hizo la declaratoria oficial del comienzo del proceso comicial local ordinario 2023-2024.** Foto María Luisa Severiano

tres ocasiones consecutivas para diputados locales y la obligatoriedad de registrar a mujeres en bloques de competitividad.